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COMUNITA’MONTANA Gennargentu  

Mandrolisai 
                                                     Copia                 

                                                                            

 DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO COMUNITARIO 

 

 

N.  03 

 

del   08.01.2019 

 

Prot. 93 

 

OGGETTO:  SNAI. Strategia d'Area Gennargentu Mandrolisai. Ambito 

tematico Istruzione. Approvazione  

 

L’anno Duemiladiciannove  il giorno  otto  del mese di  Gennaio  ore  18:35 nella sala riunioni  

della Comunità Montana  Gennargentu – Mandrolisai a Sorgono, per determinazione del  

Presidente,  partecipata ai Signori componenti a norma di legge,  si è riunito in II° 

Convocazione,  il Consiglio della Comunità Montana “ Gennargentu – Mandrolisai”.  

Presiede la seduta il  Presidente  Dott. Alessandro Corona; 

 

Risultano presenti all’appello nominale: 

                                                        

NOME E COGNOME Presenti Assenti 

1   -  Alciator        Alessandro   x 

2   -  Casula          Sebastiano x  

3   -  Corona         Alessandro x  

4   -  Curreli         Salvatore    x 

5   -  Demuru        Marco x  

6   -  Littarru        Gian Luigi x  

7   -  Loche            Flavia Giovanna Chiara x  

8   -  Mameli         Gualtiero  x  

9   -  Manca          Antonio Andrea x  

10  -  Peddio         Francesco Mario  x 

11  - Retanda       Giovanni  Maria                          x   

 

Consiglieri assegnati  n. 11 in carica  n.11, presenti  n.  7  assenti n.  4 
 

Assiste il Segretario della Comunità Montana  D.ssa Angela Daga  
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IL  CONSIGLIO COMUNITARIO 

Dato atto che  sono presenti  alla seduta i Sindaci dei Comuni di Sorgono  e Teti,  e l'ing. Licheri  - Assistenza 

tecnica per  SNAI; 

Dato atto che alle ore  19.55 esce il consigliere Curreli 

Dato atto, altresì, che alla seduta  sono presenti  numerosi cittadini  del territorio; 

PPREMESSO che  le Aree Interne rappresentano una parte ampia del Paese – circa tre quinti del 

territorio  assai diversificata al proprio interno, distante da grandi centri di agglomerazione e di 

servizio e con traiettorie di sviluppo instabili ma tuttavia dotata di risorse che mancano alle aree 

centrali,  con problemi demografici ma anche fortemente policentrica e con forte potenziale di 

attrazione; 

CHE con la legge n. 147/2013 (legge stabilità 2014), art. 1, commi 13-17 ,  sono  state  stanziate  

risorse a favore della “Strategia nazionale per lo sviluppo delle aree interne”, da destinare al 

finanziamento di interventi pilota per il riequilibrio dell’offerta dei servizi di base delle aree interne 

dello Stato Italiano. 

CHE  in attuazione della norma di cui sopra, il Dipartimento per lo Sviluppo e la Coesione 

Economica DPS)   ha  elaborato  appositi Documenti guida, individuando un percorso di 

attuazione della Strategia Nazionale per le Aree Interne prevista dall’Accordo di Partenariato 

per l’impiego dei Fondi Strutturali 2014-2020 adottato dalla Commissione Europea il 29 

ottobre 2014, che prevede la selezione per ciascuna regione  di alcune aree nelle quali 

sperimentare l’attuazione della previsione contenuta nella legge di stabilità 2014  sopra 

richiamata; 

CONSIDERATO  che nella Regione Sardegna  sono  state  individuate  due aree pilota per la 

sperimentazione della Strategia: l’Unione di Comuni dell’Alta Marmilla e la Comunità Montana 

Gennagentu Mandrolisai. 

CONSIDERATO che  la strategia nazionale delle Aree Interne individua una necessaria sinergia e 

reciproca compenetrazione tra le  politiche dei Servizi di Cittadinanza e i Progetti di Sviluppo 

locale; 

ATTESO   che le politiche  per i servizi di cittadinanza  attendono  in particolare ai servizi di 

pubblico interesse quali  Scuola,  Sanità,  Mobilità ed i  progetti di sviluppo locale saranno 

individuati in dettagliati  ambiti tematici  che saranno ripercossi dalla bozza di strategia fino 

all’Accordo di Programma Quadro; 
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VISTO che nei documenti  guida citati viene indicato un percorso attuativo strutturato come 

segue:  predisposizione  di una “bozza di strategia”; predisposizione  del “Documento 

preliminare di strategia” e  Messa a punto della Strategia d’area; 

 
CONSIDERATO   che  sia la bozza   che  il documento preliminare di Strategia dell'Area 

Gennargentu Mandrolisai  sono stati  approvati  dal Comitato Nazionale per  Aree  Interne, 

presso la Presidenza del Consiglio dei Ministri - Dipartimento per le Politiche di Coesione; 

 
PRESO ATTO che  con nota DPCOE - 0003394 - P - 26/09/2018  il Coordinatore del Comitato 

Tecnico Aree Interne ha comunicato l'approvazione dello stesso ed ha trasmesso, allo scopo di 

accompagnare l'area nel percorso che segue, le osservazioni del Comitato da tenere in 

considerazione nella fase di predisposizione del documento di Strategia; 

  
RICHIAMATA  la propria precedente deliberazione n. 68  del  12.10.2018 con la quale si è  

stabilito di approvare il Preliminare di Strategia dell'Area Gennargentu Mandrolisai, così come 

predisposto e trasmesso per l'approvazione al Comitato Tecnico Aree Interne - presso la 

Presidenza del Consiglio dei Ministri - Dipartimento per le Politiche di Coesione. 

 
DATO ATTO che   lo stesso Comitato  ha fissato   la scadenza per la trasmissione della 

Strategia d'area del Gennargentu Mandrolisai   entro l'  8 gennaio 2019; 

 

In apertura di seduta l'ing. Licheri  consegna le schede  predisposte che vengono stampate e 

consegnate in copia ai consiglieri e sindaci presenti. 

Il  consigliere Littarru considerata la presenza  di  pubblico nell'aula  propone che  venga 

spiegato in cosa consiste la SNAI e  l' adempimento  all'Ordine del giorno  del Consiglio 

Comunitario; 

Il Presidente  invita l'ing. Grancesco Licheri - Assistenza tecnica  a  descrivere  SNAI ed il 

percorso necessario  per arrivare ai finanziamenti; 

Sentito l'ing. Licheri  che brevemente riferisce il significato della Strategia Nazionale per le 

Aree Interne   finalizzata ad invertire la tendenza dello spopolamento che caratterizza  le aree 

come questa e che vede protagonista il territorio. Allo scopo sono state fatte le attività di 

scouting, incontri in Comunità Montana, presso i Comuni, gli Istituti scolastici, Musei ecc. La 

bozza è stata approvata a Ottobre 2017.  Sono venuti dal governo,  dai Ministeri  e dalla 

Regione. A Ottobre 2018 è stato approvato il documento Preliminare.  Nella seduta odierna si 

sta definendo la Strategia , prevedendo per ogni Area tematica delle azioni: Sanità, trasporti, 

Istruzione e sviluppo.  La SNAI  partecipa finanziariamente con risorse pari a € 3.700.000,00 
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(tremilioni e settecentomila euro), il resto  sarà finanziato dalla Regione Sardegna e dalle alltre 

misure. Un esempio il Piano di rilancio del Nuorese  ha previsto delle azioni materiali per il 

Sistema Museale, SNAI può intervenire e completare gli interventi già in essere o 

programmati. Oggi dobbiamo definire la proposta di strategia che deve essere trasmessa entro 

stasera. E' una evoluzione della discussione fatta finora. Una  riflessione sulla situazione ex 

ante senza strategia e con strategia.   

Quindi provvede ad illustrare le schede  predisposte, in totale n. 16,  significando per  i diversi 

interventi  gli aspetti maggiormente caratterizzanti: Istruzione. Una particolarità dell'Area è la 

presenza di n. 5 Istituti Superiori, cosa che non c'é in altre Aree Interne.  La scelta: per questi 

due anni di sperimentazione SNAI teniamo tutti gli Istituti, dedicando agli stessi la maggior 

parte delle risorse; offerta formativa curriculare ed extra curriculare utilizzando un pò la 

metodologia Iscol@; sistema di    attenzione verso gli insegnanti  con corsi e formazione; 

azioni di visitors professor; presa in carico dello studente - una nuova cultura di supporto  dalla 

prima elementare fino all'Università. In questo caso possiamo costruire un sistema di supporto 

e governance prevedendo specialisti, coach, psicologi, educatori, ecc. che prendano in carico 

gli studenti. Mobilità.  Una azione di sistema e 2 sperimentali. Con l'Azione di sistema  si 

organizza l'ufficio di mobility office  che ha sede in questo Ente, gestito da un esperto che 

studia tutti i percorsi dei cittadini del territorio: lavoro, scuola e sanità. Quindi presa in carico 

di ogni singolo , trovando soluzioni e riorganizzando  il sistema trasporti. Per la scuola ci sarà 

un trasporto dedicato con uno studio apposito e dettagliato.  

Interviene il Presidente per riassumere, prima di passare agli altri temi,  quanto sin qui  esposto:  

Gli amministratori hanno analizzato le criticità del sistema scuola nel territorio. Alcuni Istituti 

hanno serie difficoltà con i numeri degli iscritti. Ragioni: lo spopolamento e le carenze dei 

trasporti che non hanno consentito la libera scelta di iscriversi ad alcuni dei nostri Istituti. La 

proposta è questa: indicazione  principale salvaguardare tutti gli indirizzi scolastici presenti  

anche con la medesima ubicazione degli Istituti. Si garantisce la gratuità del trasporto a tutti gli 

studenti del territorio che potranno  scegliere a quale scuola andare proprio perché  eliminiamo 

la barriera trasporto. In un periodo di sperimentazione SNAI, due o tre anni, possiamo 

ragionare anche per la gratuità a favore di studenti dei paesi limitrofi sulla base del merito. 

Gratuità anche per i convitti. Altra proposta è quella dell'offerta formativa, inserendo elementi 

innovativi con la presenza di figure specializzate ad alti livelli. La nostra strategia punta a dei 

cambiamenti  importanti. Questa idea sarà costantemente monitorata e consentirà di capire  se è 

vincente o no.  Questione scuola primaria, migliorare la qualità della formazione dei bambini e 

degli adolescenti,  accompagnandoli anche nel percorso delle scelte future. L'elemento  del 
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trasporto come lo vogliamo costruire  nella strategia interromperà  quella condizione negativa 

che impedisce a tutti di frequentare gli Istituti. Quello che vogliamo costruire è una scuola di 

eccellenza e attrattiva, compresa l'azione della gratuità. 

Sentito l'ing. Licheri F. che riprende con l'illustrazione delle schede  partendo dal tema Sanità: 

Taxi sociale. Problemi di cronicità e di anzianità. Il nuovo servizio  non solo per le visite 

mediche all'ospedale di Sorgono e Nuoro ma anche per andare a visitare i musei del territorio. 

Potenziamento ADI. Potenziamento attrezzature nei poliambulatori. Utilizzo banda larga per 

dislocare nel territorio il servizio di telemedicina. Il Case manager, una struttura  che segue il 

paziente  per capire dove deve essere indirizzato, quindi una presa in carico dello stesso. 

Sperimentazione dell'infermiere di famiglia e di comunità, che non si sovrappone a quello 

dell'ADI. Educazione sanitaria, considerato che c'é molta disinformazione  sarà fatta molta 

informazione. Comunità in salute, formazione della cittadinanza per l'utilizzo di strumenti o 

manovre salvavita.  Tutte queste iniziative non sono sostitutive dei servizi dell'ASSL  ma sono 

integrative. Si passa quindi a illustrare le schede del tema Sviluppo Locale: Rete culturale 

Gennargentu Mandrolisai; costituzione club di prodotto; in viaggio con Lawrence che si 

raccorda  con l'intervento della RAS sul Trenino Verde; le filiere, prevedendo interventi che 

non sono ricomprensi nel Piano del GAL BMG.  Tutti gli interventi  hanno la caratteristica 

della circolarità con la scuola,  stante l'obiettivo di costruire una connessione tra formazione e 

sviluppo locale.  Se l'Accordo Quadro  di Programma sarà sottoscritto  entro il 30 giugno 2019 

questa Strategia parte il 01 Luglio. 

Si dà lettura per ogni scheda illustrata  del fabbisogno finanziario previsto, per un importo 

complessivo di €  8.200.000,00    di cui € 3.700.000,00  a carico della SNAI ed €  4.500.000,00 

a  carico della RAS   

.L'offerta formativa  prevede che ogni studente potrà frequentare  un laboratorio extra 

curriculare dove sarà previsto personale aggiuntivo,  orientamento e mentoring ovvero un 

accompagnamento  formativo per tutto il ciclo scolastico dello studente.  Per il trasporto sono 

previsti i mezzi elettrici  e le colonnine di  ricarica.  Indirizzi specifici degli Istituti in funzione 

della Strategia.  

SENTITO il Presidente  che invita i consiglieri ed i Sindaci presenti ad intervenire; 

SENTITI  gli interventi; 

 Littarru  - Chiedo  che si faccia chiarezza sulla proposta del Campus unico; 

Loche -  SNAI non prevede risorse per realizzare strutture che invece possono essere finanziate 

dalla RAS con Iscol@; per realizzare una struttura occorre  del tempo e SNAI è una 

sperimentazione di due anni, pertanto alla base  c'é stato un fraintendimento; 
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 Mameli -  Ribadisco che per me questa  è una proposta al ribasso perché potevamo indirizzare 

le nostre scuole diversamente. La struttura può essere finanziata da Iscol@; 

Sindaco Teti - Tidu - Ringrazio i cittadini per essere intervenuti. Questa non è una proposta al 

ribasso. Non ci stiamo sostituendo a quello che c'é oggi, stiamo inserendo qualcosa in più per i 

due anni di sperimentazione SNAI per invertire le tendenze  sia di spopolamento  che di 

serrvizi e garantire i diritti  essenziali. Le schede predisposta dall'ing. Licheri   riportano quanto 

emerso  dalla seduta precedente. Non parlo di sviluppo locale, questa parte l'affrontiamo con la 

RAS. Oggi è importante approvare la strategia con le schede che potranno essere modificate e 

integrate. mi pare che le scelte siano giuste per invertire la tendenza e  portare cambiamenti. 

Per quanto riguarda gli investimenti materiali li vedo in prospettiva anche perché  non ci soni i 

soldi. quindi vocalizziamo gli aspetti immateriali  della Strategia. Coinvolgimento della RAS  

perché si assuma le sue responsabilità. Per gli indirizzi scolastici le proposte devono arrivare da 

dirigenti e insegnanti. (Dà lettura del numero di alunni degli Istituti comprensivi). In ragione 

dei numeri dobbiamo dare una prospettiva rafforzando l'esistente. Tutti questi servizi devono 

dare una ricaduta all'intero territorio. Io sono favorevole perché venga approvata la proposta  

così come risulta dalle schede predisposte dall'ng. Licheri che riassume quanto abbiamo 

discusso l'ultima volta. 

Chiede di intervenire un insegnante del Liceo Scientifico di Sorgono presente nel pubblico: 

Problema dispersione scolastica. Le pluriclassi non devono esistere. Con Iscol@ non ci sono 

viste esperienze positive. Una esperienza efficace è stata quella dello sportello scolastico 

attraverso il quale lo studente  poteva chiedere ore in più  rivolgendosi all'insegnante  che  

riteneva. A scuola non ci siamo accorti di questa Strategia; 

Intervengono altri  insegnanti presenti  lamentando la mancata comunicazione a suo tempo 

degli incontri, dello scouting; 

Sentito il Presidente  in risposta alle questioni sollevate: La comunicazione è stata fatta 

utilizzando gli strumenti  obbligatori, pubblicando avvisi su Internet, magari occorreva 

utilizzarne anche altri , ma la SNAI è stata divulgata  ampiamente da chi mi ha preceduto e dal 

referente politico dell'Area che hanno fatto  tutto quello che andava fatto, pertanto vi invito a 

fare un'altra riflessione.  A livello di Comunità montana  non si riusciva a parlare di istruzione, 

sebbene questo del Campus sia stato un argomento ampiamente discusso sopratutto dalla 

Giunta precedente, così come si può verificare nelle diverse delibere. Non si tratta quindi  di un 

argomento nuovo o improvviso. Chi  lo afferma o non ricorda cosa ha detto o fatto, oppure non 

ha avuto modo di leggere gli atti pubblici. Per questo è nata una proposta, portata in questo 

tavolo  per discuterla, invitando gli altri a presentarne altre. Si è subito creato un allarmismo su 
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questa proposta come se fosse stata già votata. Oggi abbiamo dimostrato che non era così. Noi 

abbiamo affrontato una discussione  e la proposta finale tiene conto   delle peculiarità  locali, 

degli elementi innovativi e del diritto allo studio tramite l'elemento della gratuità. Questa 

questione degli investimenti  per la realizzazione delle strutture con SNAI non è proprio 

veritiera, se è vero che con le risorse SNAI non vengono finanziate infrastrutture è vero, 

invece, che la RAS con Iscol@ finanzia. C'é un lungo elenco di territori che sono stati 

finanziati per la costruzione di scuole nuove. Questi  territori hanno scelto di  unire le forze  e 

di creare qualcosa di nuovo. Noi stiamo facendo altro. Io credo che  entro un paio d'anni si 

vedrà chi ha avuto visione e chi no. Basta aspettare. Garantire la gratuità dell'istruzione, 

compresi i trasporti,  è una novità non da poco. Vedremo  se sarà in grado di spezzare le catene 

che fino ad ora ci penalizzano. Se le nostre scuole non diventeranno attrattive anche per altri 

territori. Io continuo ad avere la stessa idea che esprimo da diversi anni e che è palese nelle 

diverse deliberazioni. Accetto  e voto questa proposta di sintesi perché  è stato inserito il  tema  

della gratuità e mi auguro che porti dei risultati. 

Il Presidente mette in votazione l'approvazione dell'a Strategia SNAI chiedendo che venga 

votata nella  sua interezza  in un'unica votazione comprensiva  di tutte schede deille diverse 

aree tematiche che ne fanno parte, così come illustrate e predisposte dall'assistenza tecnica 

Società PLANS di Nuoro; 

Il consigliere Mameli Gualtiero  fa la  seguente dichiarazione  di voto: Voto a favore tuttavia 

ritengo che questa sintesi non  intacchi le problematiche legate in particolare allo spopolamento 

e che quindi, qualora la proposta non si traduca in attrattività concreta delle nostre scuole, c'é il 

rischio evidente che alcuni Istituti potrebbero chiudere; 

I Sindaci dei Comuni di Sorgono e di Teti dichiarano, pur non essendo fra i votanti  il proprio 

voto favorevole all'approvazione 

Tutto ciò premesso  

 
ACQUISITI i pareri espressi ai sensi dell’art. 49 del decreto legislativo n.267/2000; 

 
con voto unanime  

DELIBERA 

 

Per le motivazioni meglio espresse in premessa narrativa del presente atto, che qui si intendono 

integralmente riportate e trascritte come parte integrante e sostanziale del medesimo: 
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1. di   approvare la Strategia  SNAI dell'Area Gennargentu Mandrolisai  completa di n. 16 

schede, tutti allegati alla presente per farne parte integrante e sostanziale; 

2. di trasmettere  entro la data odierna i documenti approvati al Comitato Nazionale Aree 

Interne per i provvedimenti di competenza. 

 

Letto, confermato e sottoscritto 

 

                        Il Presidente                                                       Il Segretario 

                  -  F.to Corona -                                                     -  F.to  Daga - 

 

 

 

 

Certificato di pubblicazione 

Certifico che copia della presente deliberazione è stata affissa all'Albo Pretorio on line di 

questo Ente in data odierna  dove rimarrà per quindici giorni consecutivi. 

Sorgono   12.01.2019                                 

Il Segretario – Dr.ssa Angela Daga            

           

 

Copia conforme all’originale per uso amministrativo 

Sorgono  12.01.2019 

 

                                                          Il Segretario 

                                                   - D.ssa Angela Daga 

                                                                                       

 

 

 

 

 

 


